

REPUBLICA

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

Redacción y Administración
alle Honda núm. 24, h: jo

TELEFONO NUMERO 1454

No se devuelven los originales
aunque no se inserten

Precio de suscripción:

Carretera...
Provincia...
Estranjero...

EJEMPLAR 10 CTS

Nº 2

Núm. 319

DIRECTOR: J. RODRIGUEZ CANOVAS

Cartagena 25 de Junio 1932

NUESTROS PROBLEMAS

¿INCOMPRESION?

En nuestro editorial del día 23, nos lamentábamos del silencio que guardaba la prensa local ante el artículo del señor Payá, atacando los intereses de la ciudad al atacar el proyecto de abastecimiento de aguas. Este silencio, absurdo cuando se trata de algo tan vital, ha sido roto para dejar paso a la incomprensión más absoluta. Nuestra prensa sigue dando muestra de una laxitud suicida.

Que el señor Payá se produzca como se produce, es un fenómeno perfectamente lógico. Este viejo político de la escuela "liberal" (ustedes han advertido qué discípulos tan aprovechados, tan románticos, ha forjado?) con intereses cuyo valor se mermaría llevando a efecto el plan trazado, pretende subordinarlo todo — prosperidad general, enriquecimiento de la provincia etc. — a esos intereses privados, y clama, grita, obstaculiza, para impedir la realización de la obra, restándole popularidad. Está en su papel, y dentro de él se des envuelve cuando, llevado de su egoísta designio, intenta poner a los pueblos, unos frente a otros. Lo extraño sería que no pretendiera condicionar hasta los movimientos astronómicos a sus particularidades convencionales. Pero lo absurdo, lo ilógico, lo inverosímil, es la actitud de una prensa que blasona defender los intereses de Cartagena. Hemos leído cosas extraordinarias, relacionadas con este asunto del Taibilla. El diario "frío", "La Tierra", pide mucha calma, mucha cautela, mucha tranquilidad para resolver nuestro problema de abastecimiento de aguas, y nos estamos muriendo de sed! Ante la maniobra del señor Payá, no reacciona como deben reaccionar quienes sientan en carne propia los dolores de Cartagena. Casi, casi dá la razón al señor Payá, y se encierra en una actitud expectante, pasiva. Esta postura revela incomprensión o desamor al pueblo en el cual ya no se manda? El tiempo dirá la última palabra.

Pero si esto es la posición del colega "frío", la del órgano upe lista causa estupor. Cuando se anuncia el comienzo de las obras del ramal Totana — Cartagena, este diario habla del peligro de quedar nos sin una gota de agua, al no comenzar los trabajos por aquí. ¡Francamente, no lo entendemos! Sin hacer uso de razones técnicas, hay cosas tan claras, que caen por su propio peso. Mas no se detiene en esto el diario upetista. Con su desparpajo asombroso, concede la razón al señor Payá, y le sirve el juego, suponemos que gratis en beneficio suyo. ¿Pueden darse más pruebas de la falta de comprensión y amor a Cartagena que padecen? ¿No significa desertar del puesto?

Nosotros sabemos por personas técnicas, que la realización del Proyecto Restringido con riegos para Lorca, dotaría a Cartagena de un caudal de agua más que suficiente, y posibilitaría el establecimiento de nuevas industrias, que precisan energía eléctrica, a un coste reducido. ¿Por qué se le combate? Las razones son obvias y saltan escandalosamente a la vista.

Hemos de seguir combatiendo, porque combatimos por los intereses de nuestro pueblo. Y estimaremos que quienes combatan cualquiera de los proyectos presentados por los técnicos de la Mancomunidad, son enemigos de Cartagena, y atacan contra ella.

VENTAJILLAS, NO

El refocilante periódico mañana ro, que diariamente luce una magnífica "presencia de ánimo", defendiendo en un artículo de fondo el embargo practicado por el Sr. Nieto sobre las rentas del Matadero y una contra-fondo entona un canto a la defensa de los intereses de Cartagena, sigue haciendo gala de sus clásicas incongruencias para regocijo de los que conocemos su sistema.

Señala a nuestro querido paísano y correligionario don José Rocha como futuro ministro del gabinete que formaría el señor Lerroux cuando gobierne, y comete la insensata tontería, de intentar, con supina malicia ponernos en entredicho a los radicales de Cartagena con el señor Rocha.

Claro que la intención ya está cogida. Se trata de enviar "La Tierra" a la señor Rocha, con la noble advertencia de informarle que ellos le defienden y hasta le proclaman Ministro, mientras nosotros disgustados por la elevada posición política del señor Rocha, llegamos hasta enfermar del hígado.

Sr. Vaso: Cuando usted defen

día la política ciervo romanonista y se permitía el lujo de salir diputada ayudando a la vez en vergonzoso contubernio con cervistas, el triunfo de estos en las elecciones a Diputados, nosotros admiráramos y queríamos al señor Rocha porque luchaba en Barcelona decididamente por el triunfo de nuestros ideales, y en especial del Partido Radical. ¿Entonces, señor Vaso, se acordaba usted del señor Rocha?

Tal vez cultivase usted con él una amistad particular, para nosotros muy digna de respeto. Pero políticamente, qué hacía usted por elevar al señor Rocha a la categoría de Ministro? ¿Qué frescura más grande señores!

Los radicales, entonces, tanto el año 1912, como ahora, hubiésemos querido—pero sinceramente, no como Vaso ahora que el Partido Radical se ha impuesto por su labor y sin su ayuda—que el señor Rocha fuese Ministro, ¡pero de la República! como ahora puede, y ojalá llegue a serlo.

UN RADICAL

Comité del partido republicano radical socialista

NOTA

Reunido este Comité, en la tarde del jueves último, y al objeto de hacer pública manifestación en lo que se refiere a la campaña que se ha seguido contra el correligionario Sr. Pérez San José, tomó el acuerdo de publicar la siguiente nota: "Como nuestro afiliado Don Isidro Pérez San José, Alcalde de Carta

gena, ha gozado de la confianza de este Comité, y como hasta la fecha no ha llegado a conocimiento del mismo la menor sombra que empañe la conducta intachable de nuestro correligionario, este Comité sigue ratificando la misma confianza que hasta ahora tuvo en el Sr. Pérez San José.

Cartagena 2p de Junio, de 1932.

EL COMITE

EL NARIZ PUJO SECO

Leñador.

Librame del suplicio
de verme sin toronjas.
¿Por qué nací entre espejos?
El día me da vueltas
y la noche me copia
en todas sus estrellas.
Quiero vivir sin verme.

Formigas y zitanos,
que me van...

Leñador.
Cortame la sombra.
Librame del suplicio
de verme sin toronjas.

F. García LORCA

FIGURAS LITERARIAS

DOMINICA

(Jacinto Benavente: «Señora ama»)

Cerca de la ventana, Dominica recibe en el rostro el aire de la noche. Viene lleno de aromas de los campos, y deja en el sentido una caricia amable. También penetra la claridad de las estrellas; y tanto gusta Dominica...
Casi tantas otras. Era igual que en los tiempos de novios; ella estaba en su pueblo con su padre, y todos los que iban le decían lo mismo: "Ahora habla con fulanito... Ahora con la mengana"... Y Dominica, en silencio, pensaba—como siguió pensando luego de la boda—que Feliciano volvería si era de ley; y Feliciano volvió siempre. La generosidad, la conformidad de Dominica se ampliaron hasta para las demás mujeres que sentían amor por Feliciano, y también las disculpa. Así llegó un día, cuando tuvo ante los ojos a la hija pequeña de la Engracia, a cogerla en brazos y a besarla en los ojos. ¿Qué mal había hecho la criatura? Y sus ojos eran los mismos del marido; "los ojos, Señor, como no se encuentran otros en el mundo..."

Y en la quietud, en el silencio, va volviendo hacia sí la atención: hacia el ansia nueva que le ocupa el pecho, y que es la más grande alegría de su vida. Recuerda otras noches semejantes en que pasara junto a esta misma ventana largas horas de espera y esperanza; cuando Feliciano—seguido de Pilaro, confidente y guardián—dejaba la casa y, buscando caminos oscuros, tortuosos, se alejaba hacia el capricho galante que le preocupaba en tonces.

No eran, tales aventuras, por desdoro del marido, ella; bien la mimaba y atendía, no yendo ni una vez a Madrid, o a Toledo, o a Talavera, que no le trajese algo con que se recreara o engalanase. Llenos tenían los cofres de estos regalos. Ni obedecían tampoco a frialdad del afecto. Es — piensa Dominica — que las mujeres la habían traído siempre al retortero. Y tan segura estaba, que cuando seguían en su presencia intentó condenar a Feliciano ella lo defendía con toda la pasión de su alma; toda la pasión con que ya, de antemano, lo había perdonado. — ¡Ahí está la Dacia.

la de don Romualdo, la más rica y la más señorita de por aquí... Y por que Feliciano no lo quiso, ésta es la hora que no ha consentido en casar se con ningún otro y todavía está loca por él, que bien lo veo, que se...
Con la claridad de las estrellas; con el aire de la noche, lleno de aromas de los campos, hasta Dominica llega un ruido de guitarras y de coplas. Son los mozos y labradores de su hacienda, que se alegran con el gozo que ha llenado la casa; el gozo que hizo llorar a Feliciano y que esta noche no le ha dejado salir de la casa; el que a ella la exalta más y purifica, porque es el del hijo — el primer hijo — que ha comenzado a vivir en sus entrañas.

J. Rodríguez Cánovas

Una carta de Lerroux

Con motivo de un homenaje que los radicales de Zaragoza han dedicado al exalcalde radical señor Banzo, el señor Lerroux le ha dirigido esta bella carta:

"Mi antiguo, querido y predilecto amigo: Le escribo la presente carta con el fin en el estribo del automóvil para trasladarme a Baños de Montemayor. Acabo de reñir y ganar una batalla con un forniculo que no ha podido impedirme intervenir en la lucha parlamentaria dos veces. Ahora voy a reñir y ganar otra para cumplir mi palabra de vivir cuarenta años más. Y parece la necesidad tan urgente que me dictador médico—siempre hay una dictadura!—me impone la obligación de remojarme inmediatamente.

Por estas razones no puedo asis

tir al acta de amistoso homenaje que el partido le dedica en el día de mañana.

No de desagravio, que los radicales sabemos perdonar, sino de adhesión; no de compensación, que a los radicales nos basta la conciencia del deber cumplido, sino de solidaridad con su conducta abnegada, desinteresada, recta, como la del partido radical en todas sus actuaciones.

Considere usted, pues, cuánto me contraría no poder asistir personalmente. Pero cuando alce usted su copa para brindar por la patria, la República y el partido, sentirá usted algo que aletea sobre su frente como una caricia; será mi pensamiento y mi espíritu que se asocia fraternalmente a su emoción."

A. LERROUX

Consejo Local de Primera Enseñanza de Cartagena

ANUNCIO OFICIAL

Por el presente se ruega a todos los Maestros Nacionales del término municipal, que previa reunión de los de cada zona, comuniquen a este Consejo a la mayor brevedad posible cuáles son los CINCO días que se eligen como fiestas oficiales para con los tres ya designados completar los OCHO que marcan las disposiciones vigentes.

Cartagena 25 de Junio de 1932

EL SECRETARIO

MANUEL PEREZ TOMAS

V.º B.º EL PRESIDENTE

JOSE M.ª HERNANSAEZ y MEORO

DEL AYUNTAMIENTO

La interpelación de los socialistas

Nos limitamos hoy a publicar de la sesión municipal de ayer, la parte referente a la interpelación hecha por la minoría socialista sobre la gestión administrativa del Alcalde.

Comienza el señor Céspedes diciendo que ha llegado la hora de explicar por qué la minoría no votó al Alcalde Radical Socialista y lo hizo en blanco. Dice que fue por no creerlo capacitado para el cargo. Le interrumpe Balseobre diciendo que no es verdad. Sigue Céspedes y hace mención de Zafra.

Alude a la compra de máquinas de escribir, y se refiere a los libramientos por socorros. Habla también del precio de la piedra machacada que ha sido adquirida a 750 pesetas, diciendo que según persona competente no debió pasar de 4 pesetas. Por eso, dice, presenta la moción en la que solicita el nombramiento de un delegado gubernativo que fiscalice la administración municipal de la labor del Alcalde señor Pérez San José.

El Alcalde deja la presidencia, y pasa a su escaño para contestar al Jefe de la minoría Socialista. Esta, dice, que para él es igual que con teste desde la presidencia, y Pérez San José comienza diciendo que le haría desde la presidencia si lo que se hubiera hecho fuera indicaciones; pero que son acusaciones y tiene necesidad de pasar al escaño para contestarlas adecuadamente.

Habla de la petición formulada por los socialistas referente a que por el Gobierno Civil se nombre un delegado que investigue su gestión y dice que los acepta encantado por que tiene su conciencia tranquila de que en todo momento procedió con la diáfana imparcialidad en un hombre honrado y se extraña de que los socialistas con ese afán tan fiscalizador no pida que el control, la investigación no se amplie a la de los socialistas. Yo—dice—he acepto gustosísimo para mí y la pido para todos los alcaldes habidos desde el advenimiento de la República.

De acusado voy a convertirme en acusador. Yo os acuso a vosotros socialistas de que engañasteis al pueblo en el asunto de Casas Baratas diciendo que sólo costarían el año 23.000 pesetas, cuando la verdad es que comprometisteis a Cartagena en 700.000.

Acusa a los socialistas de que faltaron al deber que tienen de orientar noblemente a los obreros.

Vosotros engañasteis a Cartagena y a los obreros y por vuestra culpa se llegó al bochornoso espectáculo de que los concejales republicanos tuvieramos que permanecer encerrados en un despacho del Ayuntamiento con la exposición de nuestras propias vidas. Esa fue vuestra obra en el asunto de Casas Baratas: hacer que los obreros mal orientado por vosotros y con hambre llegaran hasta bordear el Código. Queríais arruinar a Cartagena haciéndola pa

gar una enormidad de millones. ¿Y ahora venís a acusar? ¿Por qué no pedís que se fiscalice la labor de vuestro Alcalde? ¿Es por miedo? Pedid, pedid en buena hora que se fiscalice mi gestión, pero pedid también la de vuestro Alcalde que en el asunto Casas Baratas, llegó a concesiones de las que el propio Alfonso Torres, sentado ahí enfrente, se asustaba.

Habla de la piedra machacada y dice que Zafra la pagó a 8 pesetas y que él, aunque sabe que no es igual el precio de la piedra negra que el de la roja, tiene que decir que se formen todos los expedientes que quieran porque, en todo caso, la responsabilidad sería del técnico el Arquitecto, porque el Alcalde se limitó a darle el suministro de piedra a quien el Arquitecto decía que ofreció más ventajas, en un concurso abierto, precisamente, por el señor Zafra. Porque habéis de saber—dice—que el suministro de esta piedra fue sacado a concurso por vuestro Alcalde y yo se la concedió a quien el Arquitecto me dijo que ofrecía más beneficios.

Sobre la compra de máquinas de escribir dice que una, le calculadora, la adquirió el señor Morales, y que a este compete contestar. Respecto a las otras lee un oficio de la Escuela de Comercio, exponiendo la necesidad de adquirir dichas máquinas. Dice que el Juez de Instrucción, también le pidió otra.

¿Qué podéis—dice—decir contra mí de máquinas de escribir cuando me he limitado a autorizar su adquisición a una entidad integrada por hombres honorables? Como veis vuestra acusación carece de fuerza y veracidad.

Acusa a la minoría socialista del mal ambiente que existe en Cartagena contra el Ayuntamiento y dice que de los treinta mil duros que dió el pueblo cuando era Alcalde el señor Pérez Lurbe no se utilizó en obra positiva porque los mismos socialistas aconsejaban a los obreros, que no trabajaran.

Repite su acusación contra la minoría socialista de haber engañado a Cartagena por haberle dicho que el déficit de las Casas Baratas era de veinte y tres mil pesetas anuales cuando la verdad es que supera a setecientos mil.

Ved—exclama—un ejemplo de mi desastrosa labor administrativa.

Durante mi gestión, aparte de numerosas obligaciones habituales del Municipio, como Consejo Electoral, material Escolar y numerosas obras realizadas por mí, he pagado 257.778'05 pesetas de resultas del presupuesto. Ved como lo que habéis traído aquí como un fracaso, es un éxito. Pero vosotros, a quienes yo sigo acusando, no podríais nunca llegar a él porque no tenéis mi espíritu de sacrificio, espíritu que cristalizó haciendo las máximas economías aun a costa de que presenten hambre mis propios correligionarios.

FUTBOL

MARANA, EN EL STADIUM

Mañana tarde, se celebrarán en el Stadium, dos emocionantes encuentros, entre los equipos "Los Diablos Rojos" y "Maquinaria", de La Unión, que empezará a las 4; y "Plus Ultra Lisvert" y "Marino", a las 6.

Los dos partidos, tienen el máximo interés, esperándose que el Stadium se vea completamente lleno de aficionados.

Los precios para ambos partidos serán muy económicos.

Proyectos del señor de los Ríos

Madrid, 4 tarde

El Ministro de Instrucción, don Ferrnabdo de los Ríos, ha manifestado se propone mantener vivo el contacto entre el Estado y la cultura nacional y que para ello se propone convocar una serie de Asambleas culturales.

Terminó diciendo que está estudiando con todo detenimiento el desarrollo del jardín botánico y el Teatro Nacional

Imp. VIUDA M. CARREÑO; Jara, 13